

COMMENT MAINTENIR LA DYNAMIQUE DU GROUPE DE MANIERE DURABLE ?

Un constat est fait que la motivation des agriculteurs baisse très souvent au bout de quelques années, quand le groupe arrive en fin de cycle.

Pour répondre à ce constat il faut accepter que la composition du groupe soit dynamique : il faut laisser partir les agriculteurs qui décrochent et savoir recruter des nouveaux membres pour les remplacer. Un même groupe peut évoluer dans sa composition et ainsi se maintenir dans la durée. Pour faciliter ce recrutement il semble intéressant d'avoir une liste de gens potentiellement intéressés et d'en inviter occasionnellement à participer à une journée de groupe pour qu'ils découvrent le groupe et commencent à s'intégrer.

Autre constat : de plus en plus d'annulation de dernière minute, de moins en moins de régularité dans l'assiduité des membres.

Pour améliorer la régularité de présence aux journées, plusieurs solutions évoquées :

- intégrer le phénomène et essayer de gonfler les effectifs (compter 14/15 membres pour avoir 8/10 présents par journée)
- dans l'organisation du groupe nommer un « agriculteur responsable de groupe » qui aura pour rôle de relancer en cas d'absence et d'aider l'animateur à motiver les autres membres, à fédérer
- Organiser des journées sur les fermes des membres avec des visites de parcelles, faire plus de terrain
- Impliquer individuellement les membres pour construire les cessions collectives : exemple : faire des bilans des essais menés sur les fermes ou des IFT ou des charges en intrants... et utiliser ces données dans la journée de groupe qui suit. Les agriculteurs dont les données seront citées seront motivés pour être présents

Autre élément discuté : demander systématiquement une participation financière aux agriculteurs même pour des groupes financés par ailleurs. Cela pourrait inciter les agriculteurs à participer plus activement.

Enfin tout le monde s'accorde sur l'importance de la convivialité et de l'ambiance pour maintenir une dynamique de groupe dans la durée. Maintenir un moment de repas convivial et même si possible un « apéro » est très important. Certains animateurs soulignent l'impact très positif des voyages de groupes sur 2 jours avec une soirée partagée, cette soirée en commun permet de partager des moments de détente et de renforcer les liens entre membres et avec l'animateur.